
【アンケートの目的】

【実施期間】令和5年3月27日（月）～令和5年4月12日（水）
【アンケート協力依頼者数】748人
【回答者数】416人（ネット回答254人・郵送回答162人）
【回答率】55.6％

【問１①性別】　あなたご自身に関することについて教えてください。（１つに○）

【問１②年齢】　あなたご自身に関することについて教えてください。（１つに○）

高島市民の観光に関するアンケート調査

市ではこれからの高島市の観光の目指す方向性を分かり易く示した『観光ビジョン』を策定するため、基礎資料として各種調
査を実施しています。今回、市民の『観光』への考え方等を調べるため、本調査を実施しました。

男性, 49.8%女性, 50.2%

その他, 0.0%

答えたくない, 
0.0%

不明・無回答, 
0.0%

10歳代, 4.3%
20歳代, 8.2%
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50歳代, 16.6%

60歳代, 15.6%

70歳以上, 
25.2%

不明・無回答, 
0.0%
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【問１③居住地域】　あなたご自身に関することについて教えてください。（１つに○）

【問１④職業】　あなたご自身に関することについて教えてください。（１つに○）

【問１⑤居住年数】　あなたご自身に関することについて教えてください。（１つに○）

マキノ, 
12.7%

今津, 21.2%

朽木, 6.5%

安曇川, 26.7%

高島, 10.8%

新旭, 22.1%

不明・無回答, 
0.0%

学生, 6.5%

会社員・公務
員, 36.1%

自営業,
12.5%

パート・アル
バイト, 14.2%

家事専業（主
婦・主夫）, 

7.7%

無職・年金受給
者, 20.7%

その他, 2.4%

不明・無回答, 
0.0%

５年未満, 8.7%

５年～10年未
満, 5.5%

10年～20年未
満, 19.7%20年以上, 

66.1%

不明・無回答, 
0.0%
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【問１⑥出身地】　あなたご自身に関することについて教えてください。（１つに○）

【問２①】あなたのコロナ感染拡大前の旅行頻度（出張に伴う旅行を含む）を教えてください。（日帰り）（１つに○）

【問２②】あなたのコロナ感染拡大前の旅行頻度（出張に伴う旅行を含む）を教えてください。（宿泊を伴う旅行）
（１つに○）

高島市の生まれ
で、今も高島市
内に住んでいる, 

59.6%

高島市外から移住・転居し
てきて、今は市内で働いて
いる（Ｉターン、Ｊターン

など）, 20.4%

高島市外から移住・
転居してきて、今は
市外で働いている, 

6.3%

高島市外から移住・転居
してきて、今は仕事をし

ていない, 13.5%

不明・無回答, 
0.2%

月に２回以上, 
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月に１回程度, 
16.6%

２～３か月に
１回程度, 

18.8%

半年に１回程
度, 17.8%

年に１回程度, 
11.8%

行かないもし
くは年に１回
以下, 20.7%

不明・無回答, 
1.7%

月に２回以上, 
1.2%

月に１回程度, 
3.4%

２～３か月に
１回程度, 7.5%

半年に１回程
度, 21.2%

年に１回程度, 
29.8%

行かないもし
くは年に１回
以下, 35.6%

不明・無回
答, 1.4%
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【問３①】日帰り旅行の場合　あなたは旅行の際、主にどのような手段を使って移動しますか。
（あてはまるものすべてに○）

<その他の主な回答＞（重複している内容は要約しています。）
・タクシー ・飛行機
・歩き ・旅行はしない

【問３②】宿泊を伴う旅行の場合　あなたは旅行の際、主にどのような手段を使って移動しますか。
（あてはまるものすべてに○）

<その他の主な回答＞（重複している内容は要約しています。）
・タクシー ・飛行機
・ツアー旅行なので、いろいろ ・旅行はしない
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【問４】　あなたは、以下の高島市の観光スポット・施設に行ったことがありますか。（それぞれ１つに○）
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0% 20% 40% 60% 80% 100%

①マキノ高原

②メタセコイア並木
（マキノピックランド）

③海津大崎

④竹生島（今津港）

⑤針江生水の郷

⑥びわこ箱館山

⑦滋賀県立びわ湖こどもの国

⑧グリーンパーク想い出の森

⑨琵琶湖周航の歌資料館

⑩道の駅 マキノ追坂峠

⑪道の駅 しんあさひ風車村

⑫道の駅 藤樹の里あどがわ

⑬道の駅 くつき新本陣

⑭六ツ矢崎浜オートキャンプ場

⑮家族旅行村ビラデスト今津

⑯白鬚神社

行ったことがある
行ったことはないが、行きたい
行きたいと思うほどでないが興味がある
興味がない
知らない
不明・無回答
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【問５】高島市について、市外の人に自慢・おすすめできる場所や食べ物、特産品は何ですか。
※観光資源・それ以外の資源に関わらずお答えください。
①　おすすめの場所
（重複している内容は要約しています。）

・高島びれっじ

・針江の水辺景観

・滋賀県立びわ湖こどもの国

・グリーンパーク思い出の森
・興聖寺

・琵琶湖周航の歌のまち
・藤樹神社

・メタセコイア並木・マキノピックランド
・マキノ高原
・道の駅マキノ追坂峠
・朽木渓谷
・温泉（比良トピア、てんくう、マキノさらさ、白谷温泉）

・竹生島

・ビラデスト今津
・道の駅あどがわ
・ガリバー旅行村

・藤樹書院

・風車村
・琵琶湖（の景色）、夕陽、水辺
・海津大崎
・箱館山

・白鬚神社

・ヴォーリズ資料館・ヴォーリズ建築
・高島トレイル

・乙女ヶ池

・新旭オートキャンプ場
・小入谷（雲海）

・虎秀の松並木
・海津・西浜の石積み
・八淵の滝

・かばた
・中江藤樹先生
・旧高島町万葉の歌碑群

・里山の風景、山々、緑

・城跡、大溝の城下町
・ざぜん草群生地

・松林と水泳場
・まきのサニービーチ
・街並み

・棚田
・もみじ池 ・レイラインのダイヤモンド伊吹

・明王ノ禿
・酒造（池本酒造）

・桂浜彼岸花、ダイコンの花

・奥琵琶湖パークウェイ
・48体石仏

・安曇川

・北仰浜

・湖岸道路、湖周道路の景色
・内湖や田に飛来する白鳥
・びわ湖水泳場
・朽木キャンプ場

・鯉が池

・琵琶湖を眺める景色、琵琶湖とのコントラストが映え
る風景

・オートバイで走りやすい道路
・有機農家
・高島の水尾神社や棚田に向かう山の景色
・マキノの夜空
・新旭の湖岸の桜
・朽木の川沿いの桜

・風車街道333号線沿いの桜並木と琵琶湖湖畔の遊歩道
・新旭町日爪地区の神社や寺(慈恩寺)
・酒波寺の桜
・古民家カフェ
・夏はBBQや湖水浴に釣りなど、冬にはスキーが楽しめ
る自然豊かな場所

・そば
・ノウルシ群生、彼岸花群生、ミツバツツジの群生地
・宿泊（湖里庵、白浜荘）
・グランドーム滋賀高島
・国境高原スノーパーク
・丸八百貨店
・今津町岸脇 トトロの木
・マキノ白谷温泉八王子荘
・今津総合運動公園
・朽木宝牧場

・梅ノ子運動公園
・湖西線
・陸上自衛隊今津駐屯地
・飲食店（川新、西庵、ナチュール、来風、ブルワ
リー、ビーパス、ソラノネ食堂、旬菜Sewai、カフェ
ルヴァン、鳥中、魚友、永谷、ワニカフェ）
・今津町の彼岸花群生地
・マキノ高原製鉄所跡
・虹の見える所、分水嶺
・大荒比古神社の流鏑馬
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②　おすすめの食べ物
（重複している内容は要約しています。）

③　おすすめの特産品
（重複している内容は要約しています。）

・卵

・とんちゃん、味付けかしわ

・地酒、地ビール

・お酢
・発酵食品
・なたね油

・中村水産の川魚

・近江ちゃんぽん

・マキノメタセコイア並木の焼き芋
・サラダパン
・お食事処ととろ
・八王子荘のトンカツ
・しらひげ食堂
・炊き込みご飯、えびみそ
・restaurant Hinata　のピザ
・安曇川《ism》のイタリアン

・お菓子（でっちようかん、とち餅、よもぎもち、和菓子、マキノ
ピックランドのジェラート、とも栄の和菓子、酒粕カステラ、伊庭
吉のいちご大福、新旭　タイム・フォー・ティーのケーキ、年輪の
クレープ・ソフトクリーム、アドミールを使った菓子、ぱいべぇ、
ぽてとのひみつ）
・地元の野菜
・果物（柿、風車スイカ、風車メロン、栗、ぶどう、いちじく）

・湖魚加工品（鮎の塩焼き・佃煮・あめ炊き、鰻のかば焼き、甘露
煮、えび豆、コイの子まぶし）

・鮒ずし

・アドベリー（お菓子、ジャム、ゼリー）
・漬物（かぶら）
・近江牛（すき焼き、牛丼）
・近江米
・鯖ずし

・寿司 ・鰻丼

・大吉商店の肉、永谷精肉店の肉、橋本かしわ店の地
鶏、ミルク豚(朽木)、とりのたたき

・独楽さんのお弁当

・アドベリー（お菓子、ジャム、ゼリー）
・漬物（かぶら）
・近江牛
・近江米
・鯖ずし

・とちの実汁

・お菓子（でっちようかん、とち餅、ざぜん草もなか、和菓子、と
も栄の和菓子、丸一藤樹堂のおひとつ、エビせんべい、メタセコイ
アチョコ）
・地元の野菜
・果物（柿、風車メロン、栗、ぶどう、桃、いちじく）

・とんちゃん、味付けかしわ

・そば

・鴨料理（鴨なべ）

・地酒
・湖魚加工品（鮎の塩焼き・佃煮・あめ炊き、鰻のかば焼き、甘露
煮、えび豆、へしこ）
・そば
・ミルク豚

・鮒ずし
・お酢
・醤油
・味噌
・卵

・上原豆腐店のお豆腐

・旬菜Sewaiの季節のコース
・丸喜のカレーうどん
・さばそうめん
・お米の発酵ヨーグルト

・宝牧場のミルク、チーズ等乳製品

・澄んだ空気
・きれいな水

・炭

・綿糸
・木材
・和ろうそく
・雲平筆
・すずり
・帆布
・高島ちぢみ（ストール、パジャマ、肌着）
・扇子
・つくし
・針江の水
・にんじんドレッシング
・今津のキクラゲ
・とちの実汁
・まくわうり

・ミルク豚
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【問６】高島市に観光に来る方は、高島市にどのようなことを期待して来ていると思いますか。（それぞれ１つに○）

47.6 

94.2 

39.9 

63.2 

44.5 

45.7 

40.4 

57.2 

50.0 

69.0 

88.2 

27.9 

8.7 

45.9 

2.9 

52.4 

29.3 

47.6 

46.2 

51.2 

35.8 

41.3 

24.3 

6.3 

63.2 

29.6 

6.5 

2.9 

7.7 

7.5 

7.9 

8.2 

8.4 

7.0 

8.7 

6.7 

5.5 

8.9 

61.8 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

①歴史遺産（日本遺産や
寺社仏閣、城跡など）

②自然景観（琵琶湖や山の風景、桜や紅
葉など）

③まちなみ景観

④文化的景観（針江のかばたなど）

⑤祭り・行事・イベント

⑥伝統工芸・ものづくり体験

⑦農林漁業体験

⑧買い物（お土産、特産品等）

⑨食べ物（郷土料理等）

⑩スポーツ・レジャー
（スポーツ合宿、栗マラソン等）

⑪アウトドア、アクティビティ
（キャンプ、スキー、カヌー、登山等）

⑫地元の人との触れ合い

⑬その他

期待していると思う 期待していると思わない 不明・無回答
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1
2
3
4
5
6
7
8

9

10

11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23

24

25
26
27

自然景観

知らない土地に来られた方にもう一度来ます??料理おいしかった??など言ってもらえるような、もう来ないと不愉
快に帰って行かれたら残念ですから
高島市のみなさん、優しい高島市で自然や、料理や、サービスなどで癒されると、期待して来られてるはず

その他内容
雪景色、スノーシュー体験
静かさ、交通の便、安全、人混みがない
憩い、癒し
きれいな空気と星空
住みよい街かどうか
自然と人混みがない
何か想像できないこと

空気、夜空が綺麗な事。
一日ゆっくり安心して楽しむ
海津大崎の桜、メタセコイア並木他景観
やすらぎ、新発見
「市内で1日楽しむ方法」の情報発信

イベントで高島市に来てもらって高島の良い所を知ってもらい（上記のようなこと）リピーターに期待
・100Kmサイクリング再開
・マラソン大会
・子供のサイクリング大会10Km、20Km、30Kｍ
・ペーロンもそう
各大会（イベント）を通して高島市のアピール（観光ガイド）の配布
話題の飲食店
空気が美味しいし水も美味しい　浄水器は要りません　紅葉や雪化粧した箱館山は素晴らしい
自然との共用で得られる非日常的な時間
温泉、魚釣り、のんびり

犬も遊ばせることができる
わざわざ来る以上なにか得たいとは思っている。

ビワイチ
田舎らしいあそび
地元の人の温かい対応
期待していなくて来ないと思うので、この質問は、むづかしい
田舎暮らしや自然環境良い場所での生活する体験を欲している人の数は多いと思います。
市役所でもお試し移住など提供されていますが、民間でもそういった体験ができる場所やサービスの種類が増えて
くれば理想ですね‥
自分は、WORKAWAYなどのネット上のサービスを使って長期旅行者や田舎暮らしに興味ある人に高島市での滞在
を通して関係人口が増えればと用意しているところです。
古民家などの活用、移住
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【問７】　高島市を含め、滋賀県全体で平成２７年に「琵琶湖とその水辺景観」が「日本遺産」に認定されました。
このことをご存知ですか。（１つに○）

【問８】　高島市の日本遺産「琵琶湖とその水辺景観」を構成する以下の要素をご存じですか。（それぞれ１つに○）

認定を受けた
ことを知って
いる, 34.1%

認定を受けた
ことを知らな

い, 48.6%

「日本遺産」
自体を知らな

い, 15.1%

不明・無回答, 
2.2%

69.7 

46.6 

39.7 

7.2 

85.6 

6.7 

19.0 
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11.1 

18.0 

47.8 

2.4 

3.1 

3.6 

3.1 
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2.2 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

①海津・西浜・知内の水辺景観

②針江・霜降の水辺景観

③大溝の水辺景観

④シコブチ信仰

⑤白鬚神社

行ったことがある
行ったことはないが、行きたい
行きたいと思うほどでないが興味がある
興味がない
知らない
不明・無回答
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【問９】　今後、市内における大型リゾートホテルの建設、国道 161 号バイパスの整備（北小松、鵜川地区）、
北陸新幹線の敦賀延伸等、市内及び周辺地域における観光を取り巻く環境が大きく変化していく予定です。
あなたは、このことをご存知ですか。

【問10①】日本人の観光客の高島市への観光客の来訪について、どのように思いますか。（１つに○）
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83.4 

95.0 

91.3 

76.0 

90.4 

65.9 

10.1 

31.0 

14.7 

2.6 

6.3 

21.4 

7.0 

31.7 

87.3 

2.2 

1.9 

2.4 

2.4 

2.6 

2.6 

2.4 

2.6 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

①安曇川町で大型リゾートホテルの建設が進
められている

②白鬚神社の山側に国道１６１号のバイパス
（トンネル）が造られる計画がある

③安曇川町で国道１６１号の高架工事が進め
られている

④北小松で国道１６１号の高架、トンネル工
事が進められている

⑤２０２４年３月に北陸新幹線が敦賀まで延
伸される

⑥２０２５年に関西・大阪万博が開催される

⑦２０２５年に滋賀県で国民スポーツ大会
（国体）・障害者スポーツ大会が開催される

⑧２０２７年に関西全域で「ワールドマス
ターズゲーム」が開催される

知っている 知らない 不明・無回答

来てほしい, 
61.3%

どちらかといえ
ば来てほしい, 

20.7%

どちらともいえ
ない, 13.5%

どちらかといえば来
てほしくない, 2.9%

来てほしくない, 
0.2%

不明・無回答, 
1.4%
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【問10②】外国人の観光客の高島市への観光客の来訪について、どのように思いますか。（１つに○）

【問11】　観光客が訪れることで、生活にどのような良い影響・良くない影響があると感じていますか。
（あてはまるものすべてに○）

1
2

3

4

5

6
7
8

その他内容（重複している内容は集約しています。）
高島市内のいいところをもっとＰＲしてほしい
外国人による治安の悪化が特に気になる。
昨今の安曇川を贔屓した発展では、他の地域は衰退するばかりで、地域格差が大きくなる。
限られた予算の中でどこかを特化すること自体は間違いではないが、特に高島町、今津町は踏み台にされていると
感じる。
税金問題

何年観光客のマナーの酷さに、呆れるくらい腹が立っている。
勿論マナーの良い人もいらっしゃるが、市内だけではなく、人間性の低下が酷くて、その地域の人に迷惑掛けてる
とか、悪いことをしてると、理解していないから、いつも、イライラする。

現状、湖西線の利便性が不便なため観光客の維持が難しい
コロナなどの感染症がまだ少し心配です
良くも悪くも淘汰される

来てほしい, 
46.9%

どちらかとい
えば来てほし

い, 20.7%

どちらともいえない, 
19.2%

どちらかとい
えば来てほし
くない, 7.2%

来てほしくな
い, 3.8%

不明・無回答, 
2.2%

50.5%
58.9%

55.0%

71.4%

31.5% 28.6%

66.1%

17.3%

48.3%

25.2%

2.2% 3.1% 1.4%
 0.0

 20.0

 40.0

 60.0

 80.0

市
内
の
雇
用
創
出
に
つ
な
が
る

地
域
産
業
が
発
展
す
る

イ
ン
フ
ラ
（
道
路
・
施
設
等
）
が

整
備
さ
れ
る

地
域
の
活
性
化
に
つ
な
が
る

市
民
の
活
躍
の
場
の
増
加
に
つ
な

が
る

市
民
の
地
元
愛
（
誇
り
）
に
つ
な

が
る

交
通
量
の
増
加
に
よ
り
、
交
通
渋

滞
や
混
雑
に
つ
な
が
る

観
光
客
の
増
加
に
よ
り
、
ま
ち
な

み
や
景
観
が
損
な
わ
れ
る

騒
音
や
ゴ
ミ
の
増
加
等
に
よ
り
、

生
活
環
境
が
悪
化
す
る

観
光
客
の
増
加
に
よ
り
、
治
安
が

悪
化
す
る

そ
の
他

特
に
な
い

不
明
・
無
回
答
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【問12】　高島市は、どのような強みを持った観光地を目指していくべきだと思いますか。（あてはまるものすべてに○）

1
2
3

その他内容（重複している内容は集約しています。）
必要ない
観光に使うなら琵琶湖という最大級のポテンシャルを活かした観光地にするべき。
ショートステイのしやすい観光&非日常のワークステイ

82.9%

32.7% 31.0%

17.8%

71.2%

27.6%

37.0%

58.7%

15.9%

35.1%
42.3%

1.4% 3.8%

 0.0

 20.0

 40.0

 60.0

 80.0

 100.0

美
し
い
自
然
や
景
勝
地
が
豊
か
な
観
光
地

歴
史
・
文
化
を
活
か
し
た
観
光
地

農
林
漁
業
体
験
等
、
地
域
の
生
活
を
味
わ
う
こ
と
が

で
き
る
観
光
地

伝
統
芸
能
や
イ
ベ
ン
ト
を
活
か
し
た
観
光
地

登
山
や
ウ
ォ
ー
タ
ー
ス
ポ
ー
ツ
、
キ
ャ
ン
プ
等
、

様
々
な
ア
ク
テ
ビ
テ
ィ
や
体
験
が
で
き
る
観
光
地

地
域
の
食
を
活
か
し
た
観
光
地

温
泉
や
宿
泊
が
楽
し
め
る
観
光
地

日
々
の
生
活
か
ら
離
れ
、
リ
フ
レ
ッ
シ
ュ
が
で
き
る

よ
う
な
観
光
地

地
元
の
人
と
の
ふ
れ
あ
い
や
交
流
豊
か
な
観
光
地

交
通
ア
ク
セ
ス
の
充
実
し
た
観
光
地

日
帰
り
観
光
が
し
や
す
い
観
光
地

そ
の
他

不
明
・
無
回
答
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【問13】　市の観光振興に必要な施策は何だと思いますか。（あてはまるものすべてに○）

1
2
3

4

5
6
7
8

その他内容（重複している内容は集約しています。）
国道161号線の整備を早く進める。特に安曇川の高架工事遅い。

興味もない

四季の美しさのPR
ビワイチの推進、自転車、ロードバイクの普及、自転車王国へ

外国人観光客についてはあまり力を入れない方が良い。
特定の国を排除するといったことの出来るご時世ではないので、日本人に特化することで日本人が安心して、同じ
モラルの社会のなかで楽しめる空間を目指すべきである。
チャイニーズの食事マナーは他国からみて非常に失礼なもので、ブルーシートを下に敷く所もありました。あれで
は人は離れます。
インバウンドは確かに飛びつきたくなる目先の金ではあるが、それに依存し過ぎれば新型コロナ騒動のように流行
病でのダメージは計り知れない。
また、チャイナやロシア、韓国など、政治問題で観光客を止める国を相手にすることはリスクに直結する。
情報発信について。
飲食店、観光業者、観光施設運営に限らず農家も現在の割引サービスや紹介を気軽に発信出来るオンラインプラッ
トフォームがあればよいと思う。発信を都度審査するような事がなく、登録すればSNSのように即座に発信出来る
と良い。

自然環境を活かした多数の参加者を誘導できるイベントの企画と運営してノウハウを蓄積していく事。
誰が見てもわかりやすく、汚く見えない看板や交通標識、案内など細かな改善が必要かと思います
高速Free Wi-Fiの市内全域整備

70.9%

61.5%

35.1%

28.4%
26.0%

41.6%
37.3%

32.0%32.2%
38.9%

44.5%

10.1%
13.9%

39.9%

52.6%

29.6%

42.5%

24.8%

40.1%

28.6%

1.9%
 0.0

 20.0

 40.0

 60.0

 80.0

自
然
環
境
の
保
全

景
観
の
保
全

歴
史
・
文
化
の
保
存
・
活
用

伝
統
芸
能
や
祭
の
継
承

地
域
の
イ
ベ
ン
ト
の
充
実

今
あ
る
観
光
資
源
の
磨
き
上
げ

新
た
な
特
産
品
・
土
産
物
等
の
開
発

観
光
ル
ー
ト
や
体
験
メ
ニ
ュ
ー
の
創
出

食
の
魅
力
創
出

宿
泊
施
設
の
充
実

飲
食
店
の
充
実

地
域
住
民
と
観
光
客
と
の
交
流
・
触
れ
合
い
の
機
会
の
充
実

地
域
全
体
の
も
て
な
し
の
意
識
の
向
上

地
域
内
の
移
動
手
段
の
利
便
性
向
上

市
へ
の
交
通
ア
ク
セ
ス
の
向
上

観
光
に
関
わ
る
人
材
の
育
成

施
設
・
イ
ン
フ
ラ
の
整
備

外
国
人
観
光
客
の
誘
客
・
受
け
入
れ
体
制
の
強
化

情
報
発
信
（
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
・
パ
ン
フ
レ
ッ
ト
等
）
の
充
実

キ
ャ
ン
ペ
ー
ン
等
の
Ｐ
Ｒ
の
充
実

そ
の
他
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【問14】　高島市にとって観光振興は重要だと思いますか。（あてはまるもの１つに○）

【問15】　あなた、もしくは家族が、市内で観光に関わりはありますか。（あてはまるものすべてに○）

重要である, 
58.2%

どちらかいえ
ば重要である, 

27.9%

どちらともい
えない, 9.6%

どちらかいえ
ば重要でない, 

1.4%

重要でない, 
0.7%

不明・無回答, 
2.2%

8.2%
4.1% 3.4% 4.8%

12.%

68.%

3.8%

 0.0

 20.0

 40.0

 60.0

 80.0

自
分
が
市
内
の
観
光
業
（
宿
泊
、
観
光
施
設

等
）
、
観
光
関
連
業
（
観
光
客
が
多
く
来
る
店

舗
、
観
光
客
向
け
の
体
験
施
設
、
飲
食
店
等
）
で

働
い
て
い
る
（
自
営
を
含
む
）

家
族
が
市
内
の
観
光
業
（
宿
泊
、
観
光
施
設

等
）
、
観
光
関
連
業
（
観
光
客
が
多
く
来
る
店

舗
、
観
光
客
向
け
の
体
験
施
設
、
飲
食
店
等
）
で

働
い
て
い
る
（
自
営
を
含
む
）

自
分
が
仕
事
以
外
で
、
市
内
で
観
光
ボ
ラ
ン
テ
ィ

ア
等
の
活
動
を
し
て
い
る

今
は
関
わ
っ
て
い
な
い
が
、
市
内
で
観
光
に
関
す

る
仕
事
に
就
き
た
い
と
思
っ
て
い
る

今
は
関
わ
っ
て
い
な
い
が
、
市
内
で
観
光
ボ
ラ
ン

テ
ィ
ア
等
の
活
動
を
し
た
い
と
思
っ
て
い
る

観
光
に
関
わ
る
予
定
は
な
い

不
明
・
無
回
答
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【問16】　観光振興に関して、自身がやってみたいことや関われそうだと思うこと、協力してみたいことはありますか。
(一部内容を要約して記載しております。ご了承ください。)

1

2

3
4
5
6
7

8

9
10
11
12
13
14
15

16

17

18
19

20

21

22

23

24

25

26
27
28
29

30

観光登山
おもてなし
自分の住んでいる地域での道案内であれば、ボランティアとし、できるのではないかと思っています。
イベントでのボランティア、イベントへの参加
花見会場の設置
旧高島町に住んでいるため、この地域の観光に関心があり、特に次の取り組みがあれば協力してみたい。１.白鬚神
社の鳥居の色が悪くなっている。塗りなおす事業があれば協力してみたい。２．大溝の武家屋敷が朽ちかけている
ので、他市からの人などに案内できない　これを修復する予定があれば協力してみたい。

自分のできるボランティア
宿泊施設における観光客の誘致活動
ボランティアとして参加するのは、いつでもできますが、気軽にボランティアできる組織が必要だと思います。
コロナで中断していたがこの夏復活、毎年７月に天然アユ尽くしの料理で飲食、20人前後、今後も続けたいし続く
はず。年に１~２度関東方面より友人が来て宿泊。「湖里庵」で飲食、ただ、湖里庵以外の料理はどこも同じよう
な中身で高島でしか？？？の料理ではないどこにでもある会席・品種が多ければいいと思われているところがある
のでは？つまらない？
ボランティアで浜のヨシ刈りに参加している。浜の草刈、浜でのバーベキュー料理
お弁当作り

国内のニュース等でよく聞くのは必ず人から人への話が広まっているようなので、そのようなことができる専門家
を入れる事が大切で、やってみたい。市内にも広げてもいいものは多くある。鳥取県の弁当屋が東京に進出した話
があります。他多数あります。成功すると思います。【追記】今後バイパスが完成しても観光客がよくわかるよう
に入り口に必ず道の駅○○はこちら等の案内をつける。私が他の観光地へ行ったとき近くまではいってもなかなか
行きつかないことが多かったので、その様な事にも関わりたい。
ビワイチのPR活動
歴史や地理、産業などに関しての案内なら、過去に観光ボランティアで行っていたし、今でも仕事とのスケジュー
ルがよければできると思う。
情報発信
自分のツイッターでたまに高島市の良さを発信しています。
景観の保全に関わりたいと思う

いろいろな観光のイベントにまずは参加して、その上で自分が手伝えることがあるならボランティアでお手伝いし
てみたい。
琵琶湖岸の清掃、桜の手入れ（新旭湖周道路）
観光ルートを構築してみたい
特にありません。観光客がよく使用される安曇川駅（JR）のトイレ施設が、あまりにも旧式で、なぜもっと前向き
に検討されないのか不思議です。

観光に来られた人に出逢った時、たずねられた時には知っていることを伝えたいと思います。現実、食事処をたず
ねられたり、清水山場への道、熊野本古墳群見学の方数人から発掘で何が見つかったか等の質問もありました。

観光案内

音楽イベント（屋外）
現在、市外で仕事に就いているが観光等のサービス業ではないので高島の観光振興について、自身がどのようなこ
とができるのか今は良くわからない。

記載内容
案内人etc.
高島市ならではの自然・歴史を活かした登山、ハイキング、ウォーキングなどや環境学習体験イベントを25年間実
施、継続中
今あるすばらしい自然環境をできるだけ、こわさないようにしたい。文化財等の発掘。
今計画していることがあります。

16/28



31

32

33
34
35
36

37

38

39

40

41

42

43
44
45
46

47

48
49

50

51

52
53
54
55

地域の清掃活動
新旭の地場産をもっとデパートみたいにしてみたい。

当方オートバイ乗りです。
市内でオートバイ乗りにおすすめのスポットを少しずつインスタグラムで発信しています。
動画の編集ができるので、Youtube等で高島の魅力発信チャンネルがあれば携わりたいです。

住まいしている周辺の文化遺産や歴史遺産および、思子淵信仰についてガイド的なボランティアが出来ればと思い
ます。
マラソン、駅伝、アウトドアスポーツ、などの誘導員。
私が他県出身なので、自分の他県の友達や家族親戚を呼んで、びわ湖でキャンプや観光地に案内して一緒にのびの
び遊びたい。

闇雲に地味な観光地を作っても仕方ないので、その前段階の話で、大きなインフラを作る為に、大きな施設などの
誘致に全力で賛成する事くらいですね。
アクセスの悪いちょっとした町おこしスポットなんて焼石に水です。秘境温泉ならともかく。
話がそれてしまうけど、まずインフラ整えて企業誘致して、そこから観光を発展させませんか。
実入りがなければ甲斐がありません。
生活が大変なのでボランティアどころではありません。
ボランティアによる桜並木の手入れ等樹木の整備作業
まずは、自分自身の観光資源についての知識の向上を目指していく

通訳
外国人観光客に対応するために外国語の通訳をして協力したい。

市外に仕事に行っているので、ボランティアをしている時間はない。
ボランティアありきで観光振興を推進しようとする思考を改めた方が良いと思う。
夫と二人で農業をしているので農業を通じて作付、収穫等を一緒に体験することは出来ます
外国人向け、ホームステイの受け入れなど
・絵が好きなので、観光マップを描いてみたい。
・少しだけど英語が話せるので、外国の方に向けた観光案内をしてみたい。
サポート体制がない、もしくは情報が少ないので、無償もしくは安価な対価を前提とされているのであれば、まず
もって何かしようと前向きに考えることはしないでしょうし、優先すべきは老若男女問わず、地元民が地域を盛り
上げたいと思える土壌づくりと、高島は誇れると胸が張れるような意識改革へのきっかけづくりではないでしょう
か。
横のつながりが少なく、単独で動いている人たちを繋げることと、イベントなどアクションに対しての金銭的補助
の拡充など、行政はサポートしたほうが良いのではないかと考えます。
WebマーケティングやITインフラに精通している為、そのようなものであればお手伝いできると思います。

関われるなら関わってみたい気もするが、現在は仕事で時間の余裕がない。また時間の余裕ができても、収入に全
くつながらない活動をする余裕はないと思う。

四季折々を楽しんでもらえるように、観光施設や、宿泊施設から、例えば春なら、桜の見物に何人か乗れるワゴン
で案内
夏はサニービーチや、知内浜や今津などの海水浴など案内
秋は、メタセコイヤ、栗拾いやマラソンなど味覚の案内
箱館山や、竹生島案内
冬は、箱館山、国境、マキノスキー?など案内
など宿泊施設や、観光施設から連れて行ってあげたいなあと思ってます
タクシーや、バスもありますから
景観維持のための清掃やボランティアがあれば参加してみたい
高島市の魅力をSNS等で発信すること。
情報発信
ボランティアでゴミ拾い

イベントなどのお手伝い
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観光マップの作成。おすすめスポットやグルメ情報、交通など観光者に必要な情報を網羅した案内マップづくり。

地域の魅力発信
地域材を活かしたモノづくり
ボランティアガイドなど
市外在住の家族・知人を高島に迎えておすすめの場所や食べ物を紹介する、高島市ならではの特産品の商品アイデ
アを考える、高島市ならではのイベントアイデアを考える
景観を良くするための地域の草刈りや清掃作業

小学校の子供達と一緒に地域の皆さんにも、協力してもらいやって行こうと思案中です
地区での桜時の大崎の清掃作業、
夏のびわ湖の清掃など参加しておりますが、延長上で何かできることが有れば良いなと考えております。
観光業に転職するのではなく、自分のやっている仕事（小売り業や接客業）を観光の中のキャンペーン等のイベン
トに取り入れてもらえるならば是非参加したいと思う

イベントをたくさん増やしてもらうとボランティアとしてやってみたいと思う。

英語が得意なので、外国人観光客が訪問した際に高島市の魅力を伝えたい。
地域のおじいちゃん・おばあちゃんと観光客を繋ぐ人になって、地域の伝統や文化を伝えつつ、双方のコミュニ
ケーションを盛り上げたい。
外国人(英語)の通訳

今も関わっているが、後継者が欲しい。
自然環境維持の為、美化活動。
バーベキューやアクティビティ以外でこじんまりした体験や食事提供

琵琶湖や高島の山々の魅力を伝えたい。
アンケートに答える
休みの日に観光地に近づかない(渋滞緩和)
イベント時の依頼はうける
現状では思い当たらないが
地域の人や観光に訪れた人がゆっくり出来る様にスーパー銭湯等作ってそこで働きたい

登山などの手伝い。
イベントでの出店など
田舎でしか出来ない体験やキャンプなど

関わりそうだと思うこと。有り。
施設運営のお手伝い
町並みガイド
昔ながらの生活文化の案内
子供会など、子供たちが地域復興に携われるようなことをさせてあげたい。若者の市外流出を抑える必要があるの
で。中高年や高齢者だけが頑張らず。高校生などがもっと動けるようになってほしい。あと儲け主義にならず、社
会貢献を目的に主体的に動けるような教育をしてほしい。
自転車関係のイベントがあれば関わってみたい

ゴミの心配をしています。
何を言っても観光客はゴミを持ち帰らない。
それを前提として、何かを作るときは、一番に出たゴミの対策方法を考えてほしい。
日本には自由に入って良い土地は無いという常識の欠如に心を痛めています。
山菜をとりに、他人の山になんの断りもなく毎年きてはウドや、わらびやととって行く。
私有地に、無断で入り、盗んでいく。
人を呼ぶ前に、嫌なことも同時に発信してほしい。

豊かな自然を発信すること
ペーロン大会
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【問17】　あなたは、高島市に今後も住み続けたいと思いますか。（あてはまるもの１つに○）

自然環境について
セルフブランディングやPR・発信力を、個々が高めていくための定期的な実践講座
PRやブランディングに、外注はしないでお金を掛けず自身で運用しているお店や企業が大半。それぞれのスキル
が上がれば、発信力の底上げにつながる
一時的な観光リーフレットやチラシでは、パワーと予算がかかる割に、効果が弱いと考えています
日本全国まわった経験から、福井の赤提灯街や福岡の屋台みたいな　店では無いが屋台的な店を集中させて名物に
して夜も楽しめる高島市を作ろうと考えている

観光地の魅力の情報をSNSで発信する
外国語を習得し外国の人に安心して高島市に来てもらう
観光施設の職場体験や施設利用体験モニター。
今の観光施設は安価であるにも関わらずお客様ファーストすぎている。
観光に関わる施設従事者が意欲的に参加協力できる余裕のある職場環境づくりが最も重要。
ライフワークバランスが悪い中では協力を考えられない現実。
大きなイベントのお手伝い
外国人の受け入れを強化し、民泊を推奨する。
この際に子供がいる自宅を中心に依頼して子どもと外国人の国際交流の場を図る。その際に自分も多言語を活かせ
ることがしたい。
先ほども述べたのですが、自宅一部を旅行者や田舎暮らしに興味ある人に滞在する場所として利用してもらい、高
島市を知ってもらい、関係人口が増える活動をする予定です。

季節ごとのリピーターの増加と、地域の活性化のために、体験型宿泊で、観光客と地域の方々を繋ぐ仕事。

情報の発信

住み続けたい, 
51.9%

どちらかとい
えば住み続け
たい, 23.3%

どちらともいえ
ない, 18.0%

どちらかとい
えば住み続け
たくない, 3.6%

住み続けたく
ない, 0.7%

不明・無回答, 
2.4%
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【問18】　市外に住む親戚や知人にお土産やお礼、お中元やお歳暮などを送る場合、どのようなものを送りますか。
①どのようなものを実際に送ったことがありますか。（市内の特産品に限らず）
（重複している内容は要約しています。）

②市内の特産品で送るとしたら、どのようなものですか。
（重複している内容は要約しています。）

・お菓子（でっちようかん、ざぜん草もなか、とち餅・餅、和菓子、とも
栄の和菓子・アドベリー菓子、丸一藤樹堂、大阪屋、二葉屋、中西永生
堂、西川ポルボロン、タイムフォーティーン、ふぁみーゆ、駿河屋、淡海
堂、伊庭吉、まんじゅう、エビせんべい、メタセコイアチョコ、おかき、
芋のお菓子、クッキー、千菓子、ゼリー）

・川魚・湖魚加工品（鮎の塩焼き・佃煮・醤油炊き・あめ炊
き・昆布巻き、鰻のかば焼き・お茶漬け、鯉煮付け、甘露
煮、えび豆）

・地元の野菜 ・近江牛のローストビーフ
・果物（柿、風車メロン、アドベリー、栗、ぶどう、桃、イチゴ、さくら
んぼ）

・食パン

・果物加工品（ブルーベリージャム・アドベリージュース・アドベリー
ジャム）

・赤蒟蒻

・漬物（かぶら） ・天然塩
・のり
・近江米 ・梅干し
・近江牛 ・飲料（コーヒー、ジュース・ビール、日本酒、焼酎）
・鯖ずし ・ハム、生ハム、ソーセージ

・ふぐ

・味噌 ・クラブハリエのバームクーヘン、たねやの和菓子
・鮒ずし ・市販、有名店のお菓子、

・醤油 ・綺麗なデザインのお菓子
・お酢 ・そば、うどん、そうめん

・干物 ・その人が欲しいと思ってる物
・梅干し ・撮りためた写真

・へしこ ・自分が貰ってうれしいもの

・冷凍スープセット

・山菜 ・他府県のお菓子

・オリーブオイル ・扇子
・とんちゃん、味付けかしわ ・雲平筆
・鴨 ・ギフトセット、カタログギフト、ギフト券
・池本酒造の酒粕 ・手作りキーホルダー
・グラノーラ ・他府県の農産物

・地酒、地ビール ・高島ちぢみ（ストール、パジャマ、肌着、衣服）
・卵

・お菓子（でっちようかん、とち餅・餅、和菓子、アドベリー関係、メタ
セコイアチョコ、最中、とも栄、駿河屋、ふぁみーゆ、淡海堂）

・川魚・湖魚加工品（鮎の塩焼き・佃煮・醤油炊き・あめ炊
き・昆布巻き、鰻のかば焼き・お茶漬け、鯉煮付け、甘露
煮、えび豆）

・地元の野菜 ・山菜
・果物（柿、風車メロン、アドベリー、栗、ぶどう、桃、イチゴ、さくら
んぼ）

・食パン

・果物加工品（ジャム） ・ドレッシング
・漬物（かぶら） ・針江の美味しい水

・味噌 ・晒製品
・醤油 ・帆布の鞄
・お酢 ・扇子

・マキノ茶・近江米

・肉 ・平和堂で売っているもの
・鯖ずし ・高島ちぢみ（衣服、肌着、パジャマ）
・鮒ずし ・織物の着物

・近江牛 ・おしゃれなお菓子の詰め合わせ

・卵 ・雲平筆
・地酒・地ビール ・和ろうそく
・とんちゃん、味付けかしわ
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【問19】　その他、市の観光行政についてご意見やご要望がございましたら、ご自由に記載ください。
(一部内容を要約して記載しております。ご了承ください。)

1
2
3

4

5
6

7

8

9

10

11

12

13
14

15

16

17

18

19

20

内容
公衆トイレ等の整備
私自身もっと観光したい！
パンフレット、多すぎ！
朽木から安曇川にかけての県道が集落にかかるところが車線が狭い、他県のドライバー（県内のドライバーを含め
て）にはかなり危険、全部二車線にしてほしい
風車村やビラデスト等観光行政に力を入れていることは理解できる。
「観光行政」がどのようなことなのかわからない。
林道の整備をしてほしい。長い間通行止めのところがある。市民グループで一番弱いのは広報であると思う。新竹
取物語は、滋賀県の森づくり事業でポスター掲載のご協力があり助かっているが、コロナでここ数年、チラシ発行
の協力がなく、大変困っている。（参加者が少ない）復活してほしいです。歴史イベントは、滋賀県の文化財課で
広報のご協力をしてくださっている。これはとても有効です。（感謝感謝です）このような仕組みで高島市の方で
も広報活動にご協力下さることを願みます。

国道（161号）バイパスをもっと早く完成してほしい。どこへ行くにしても、道路がそこしかないため、常に渋滞
に回り道もないためとても不便（１車線）

高島市は水辺、里山など自然が豊かな地域であり、それが都市部から見ると魅力になっている。ところが、リゾー
トホテルの建設やグランピング施設の建設などが先行し、自然環境の保全ができていないのではないか？メタセコ
イアにしても湖岸の桜（新旭町）にしても人工的なものでしかないのではないか、もっと水辺、里山の保全に取り
組んでもらいたい。また観光で人が来ても地場で生活できる収入が確保できなくては人口を減少する一方である。
農業、林業の進行にもっと力を入れるべきだと考える。観光産業に期待するなど間違いだ。

①椋川の山の子天文台は、りっぱな望遠鏡が設置されているにもかかわらず、あまり活用されていない気がしま
す。②子供向けの体験（泊を伴う）のコースを、いろいろなパックにして参加を募ってみてはどうでしょうか。
（その時に、空き家を使って宿泊してもらうことで移住につなげていく）

161号バイパスの早期完成

高島市で使えそうな観光資源とは、「自然」と思う。活かすために必須なものは、交通アクセス、土・日曜日の交
通渋滞の改善と思う。
無料の駐車場が多すぎる。環境保護協力金として少しでも集めるべき。ピックランドや湖岸など、他府県民が無料
で使い放題。おまけに大量のごみを置いていく。あとのしりぬぐいは市民の税で。おかしいと思う。「しかるべき
料金を納め、マナーを守って来てもらう」ようにしないと発展は望めない。
PRがない、とぼしい。

ヨーロッパへ行くといたるところにベンチが設置してある。なぜ日本にはいや高島にはベンチが設置されないの
か。湖岸には木道が作ってある。しかし朽ちて危険な場所が多い。日本は造っておしまいが多い。なぜ管理ができ
ないか。湖岸に誇れる遊歩道を造って欲しい。観光を唱えるのなら、自転車専用道を整備してほしい。湖岸沿いに
カフェやレストランができないか。他府県からの車利用観光客に多くの駐車場を整備してほしい。

風等によるJR湖西線の運休は、高島市のすべてにかかわってその影響は甚大であり、観光振興にもしかりだと思い
ます。ミニ新幹線といわれた湖西線の特性を生かし観光振興につなげればと思います。市当局の努力により運休回
数が減ったものの、前線防風柵の設置など関係機関にさらなる交渉を期待します。一方、商工会や特に観光協会は
その役割が機能しているか疑問です。合併以前の躍動感・元気が乏しく感じます。それぞれ合併したスケールメ
リットを最大限生かし、観光振興に大きく関わりさらなる努力を求めたい。
交通安全、環境保全をお願いします。
森林を利用した大型ジャングルジム等の遊具施設を作る

高島の観光として、玄関口、白鬚神社からメタセコイアまであります。でもやはり地元としては交通ですね。行政
がかかわってほしいですね。ボランティアの良いかもわかりませんが、１番に行政が協力して頂きたいです。

農家レストランなど作って地産地消で販売などしたらいいかと思います。
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28

29

30

31

32

33
34

35

36

37

38

39

40

41

平均的に画一的。住民は当たり前の景観である自然を求めてくるはず。自家用車移動より公的、交通機関の充実が
必要。JR、バス等
高島市へ観光に来てよかったと思うコースの作成、マキノの桜祭りやメタセコイア（秋）は京都、大阪より大変多
くの人が来られます。マキノ・今津を観光の中心にして、年中遊べるところにすべきである。白鬚神社（年中）
（スキー・桜祭り、メタセコイア（年中））
テレビなどメディアでの紹介をもっとするべきだと思います。
特定の地域だけに偏ることなく、各地区の隠れた名所を見つけ、市外県外に発信することが望ましい。
スタンプラリーのような名所や観光地めぐり、御朱印めぐり。コロナでイベントが中止され、また開催されるとい
いと思います。OMOPASS（おもてなしパスポートラリー）で知らなかったお店など知れたし、スタンプを集めた
い気持ちが高まった。体験型活動が活発になるといいのに…

他の団体ともコラボして高島市を盛り上げていけたらいいと思います。ビワイチとか発酵食とかいろいろ集まって
びわ湖を楽しんでもらえるようなイベントがあれば楽しそうです。
観光客等による交通手段の確保
飲食店や宿泊施設が少ない。特産品や自慢できるようなグルメもなく、他県から来た人を連れて行くところがな
い。

里山集落では、日常的にサルが出現し、最近では人を恐れない個体が増えています。里山に京都、大阪からの鳥、
猛禽類等の自然観察会の人々が歩いています。人を恐れぬ猿たちが危害を与えるようなことがあってはならない。
先ずは猿問題について何とかしなくてはいけないのではないか。

滋賀県高島市の魅力は適度な田舎であること！昔し昔しがふっと顔をのぞかせる、懐かしい町並みや水辺があるこ
と！人々が素朴であること！そしてなにより美しい自然景観が保たれていることです。この宝物を決して失わない
よう努めていただきたいものです。カヌーやスノーシューの体験など自然を生かした落ち着いた観光を目指してく
ださい。土産物などまだまだ工夫の余地が十分あります。伸びしろ大きいです。
補助金でインフラ（ホテル、温泉、茅野駅など）税金で作って、そこからの税収は当初の投資額を超えることはあ
るのか？無駄な出費は行わないほうがいいのではないか。一般の企業者はついていけないと思う。

観光のアンケートを取られるくらいには、観光の活性化を目指されているのだと思いますが、市の行政として力を
入れられているように感じられないところは残念です。先日久しぶりに湖西線を利用しましたが、以前より便の本
数も減り、これでは遠方からの観光の方も減ることになると感じました。今後の地域活性化に向けた動きには期待
しておりますのでよろしくお願いします。

特に交通アクセスに力を注ぎこんでほしい。
これといった特産品が少ないように思いますが…
力を入れてほしい。高島市は夏はキャンプ、水泳、冬は温泉、スキー場等びわ湖も近くにある。もっと年間を通じ
てセットにしてきてもらえるような案を考えたらどうだろう。食べるものでもいい。
今はモノではなく非日常を求めていると思う。もっと体験型の観光を（個人に任せるだけでなく）市をあげて取り
組むほうが良いのではないか。

雑草をできるだけ除去してほしい。各駅舎内外をきれいにする。降り立った時の印象が大事。全体に美化が進んで
いないように思う。昔は各地（町や集落ごと）でボランティア活動が定期的に行われていた。高島市になってから
除雪も行き届いていないように思う、
飲食店の拡充、（例えば王将、コメダ等）、鉄道便の増加
滋賀県は平均寿命が男性は全国１位、女性は全国２位となっている。県内でも湖西は長いと聞いている。これを
キーワードに人を呼び込めないか？イベントをする、実態を見てもらう、取り組みをする等「長生きしましょう」
をテーマに多数の方に、特に中高齢者の方に来ていただくことができないでしょうか。

高島市の素晴らしい自然をメディアで取り上げられることが増えている。今後ももっとメディアに働きかけていた
だけるといいと思う。新たな特産品にも着目してもらって、道の駅等で販売してはどうかと思います（NHKで報道
されていた木製ランプシェード等）。

知人のグループからサイクリングに訪れたいとの相談を受け、グーグルマップにいくつかのルートを記入したので
すが、公衆トイレのある所がネットで検索できるといいと思います。（当方移住２年未満）
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今津の１番駅から琵琶湖に通ずるメイン通りにある資料館を別に移転させ、付近一帯を寂れさせてしまい観光客の
多くの人が寄らずに帰ってしまう、このようなことをしているのでは何をしてもダメである。今津はなお寂れる。

今、奥伊吹スキー場はリフトの改修等で日本一の入場者数となり観光に大きく力を入れている。一方、京都からJR
で来れ、ゲレンデからの琵琶湖の展望もよく、奥伊吹スキー場より優れている箱館山スキー場は、数年前から人気
のあった第１リフトが故障して第１ゲレンデがクローズになり、他のリフトの時間待ちが増え、入場者数も人気も
下降している。市としてリフト故障の修繕費を補助する等して、観光収入の向上だけでない、市内の子供たちやシ
ニアの体力、健康の向上を図ってもらいたい。

地域の方々と進める観光振興

問９で①～⑧の設問がありますが、「知っていて」どうなのか？「知らなくて」どうなのか？尻切れトンボの問の
様に思います。この問について、それによってその後どのように変化していく予定、未透視、それが知りたいで
す。（どのように考えておられるのか）

ビラデストに行く途中の「もみじ池」回廊、湖岸道近くのノウルシ群生地の木道を散策できるように設置して頂け
れば、桜、もみじの季節に合わせて水辺の景観を身近に楽しんでいただけるかと思います。又、原木しいたけの採
取体験、販売可能なところもあればと思います。

観光客のニーズに合った観光資源の磨き上げ。施設のリニューアル。食、グルメ関係者との連携。
市内の良い物、良い所を話で広めてもらうことが大切だと思う。その方法はいろいろあるのでやってみてくださ
い。

景観、交通の利便性は以前より良くなっていると感じる。が、廃棄ごみは驚かされます。通行人が少ない空き地、
雑草の生い茂る所、空き缶、ペットボトル、ポリ袋の中にごみを入れそのままポイ捨て、車を置いて引っ越し、自
宅も片付けるのに大変。高島市の財産＝住民の意識改革

高島駅前の池をきれいにしてください。駅の周囲は花や木の手入れもよくとてもきれいです。池の中と水がとても
残念な状態です。よろしくお願いします。
白鬚神社やメタセコイア並木と観光スポットはあるが、日帰りで楽しめるようにするには何か物足りない。いろい
ろな体験ができることを知られていないよう感じる。
教育、学習の場の提供という形の観光開発があるかもしれない（大学、専門学校などと提携して、観光開発の実験
場として協力し、新たな魅力の発見を目指すといったこと）
観光振興と住民生活のバランスを考える事
とにかく道路の整備を早くして、交通渋滞をなくす。高島市独自の施設orイベント（他にはない、できない）を作
る。
メタセコイア並木の渋滞緩和対策
特に紅葉シーズン

先ずは、交通渋滞の緩和が大事です。
電車で来られた方の交通手段も非常に大切です。
食事処、宿泊施設、高島の情報発信（PR)、登山や歴史跡めぐり等レクリエーション企画
観光行政を通じて、それらに関わる仕事を作ることで働く場を作ることが重要です。
シーズン中のメタセコイア並木の渋滞はどうにかなりませんか。
それ以外にも、道路にはみ出て写真を撮ったり、路駐したりと地元民には迷惑な行為も見られます。
せっかく素晴らしい景観なのに、残念に思います。
市外から電車で遊びに来た時にレンタカーをかりるところが全く無い事を知りました。友人は京都からレンタカー
を借りて遊びに来ていたと聞いたのでレンタカーとかカーシェアできるサービスがあるといいですね。

リスクを負って大きなものを掴みましょう。
また、chatGPTでAI技術のブレイクスルーが起きたので、こちらも観光に応用し活かしていくと良いと思います。
良い部分はしっかり守りながら、新しい時代に相応しい町を作っていきましょう。

売りにならなさそうなことを無理やり目玉にしようとしている感はある。
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大洲市では、市を挙げて中江藤樹先生を崇拝しかつ観光資源として利用しイベント等にもつなげており、市民全体
でハード・ソフト一体となり取り組んでいる印象があった。比べ、高島市は城もなければ遺跡もあまり見栄えした
ものはなく、インフラの点で相当見劣っている感がある。
　観光資源の中核として盛り上げていくのはなかなか難しいかもしれませんが、折角、偉人誕生の地、陽明学の発
祥の地でもあることから、観光資源としてもっとパワーアップできれば、高島市の観光行政の活性化につながるの
ではないでしょうか。

白鬚神社が集客力が高いのに交通状況もあるであろうが締め出す方向に動いてしまってるのが、なんとも残念　安
全と観光を吻合させられるのは自治体の手腕ではないのかと最近特に感じている
高島市には観光資源が豊富だが、その良さを十分にアピール出来ていないと思います。
市内の良いところを繋ぐ観光ルートの整備も必要ではないかと思います。
自然災害等時、湖岸に流木等流れつき、早急に処理を望む。また、民家のない所、長浜市から海津大崎まで間の湖
岸等の清掃活動の活発化。
観光客の人にたくさん買い物してもらって、高島市にお金をおとしてもらいたい。

自然景観がとても良いスポットなので、ドライブやツーリングに最適であることを大々的にPRしてみてはいかが
でしょうか。
オートバイ乗りですが、市内は爽快に走れる道路が多くあります。スタンプラリーやフォトスポット巡りなどあれ
ばいいかもしれません。
メタセコイアには来客が多いですが、周辺施設が寂しいです。メタセコイア以外に写真映えするスポットをPRで
きるといいかと思います。
ただ休日毎に北小松が大渋滞で自動車の利便性がよくないので、鯖街道の道路利用を促すか、宿泊での来訪を促し
てはいかがでしょうか。
（ps.幼い頃から好きだったしんあさひ風車村が民間のグランピングになって利用者以外入れなくなり数年経ちま
すが、地元民は追い出されたようで寂しいです。もう自由に入ることはできませんね…）

・市内の旧跡や名跡について以前から指定されている箇所がたくさんありますが、いずれも一時的な補助金や場当
たり的な施設援助やPR施策となっている事が大半と感じます。
市内の観光資源をもっと絞り込み、行政補助や有志活動を、毎年継続した計画的な取り組みが必要かと思います。
行政の補助と言っても少ない財源ですので、費用対効果が望める観光開発を具体的に考える時期ではないでしょう
か。

何故、ピックランド内の遊具を撤去されたのか？古くなって撤去したなら、新たな遊具を置いて欲しい。観光でき
た親子も遊び場を欲してると思います。
観光客のことだけではなく、市内の子どもたちのためにも遊具の設置を切に願います。

何もないと言うことを求めてくる人もいるかと思いますので、その点も含めてご検討いただければ。
白鬚神社国道161号線横断者問題を解決してください
もっと高島市の良さを宣伝するべきだと思います。
メタセコイア、かばた以外に

学生や関西に通勤者のパイプである湖西線がもっとやる気出して頑張らないと、もっと市民は他の市や県に出て
いってしまいますよ。
子育て中だが、病院も習い事も少なすぎます。学校も高島高校や安曇川高校は定員割れと聞いています。高島市の
子供は競争心がない、と聞きます。湖西線で市外の賢い高校に通学させたい、習い事も電車で通ってほしい、それ
なのに風や雪雨ですぐ運転休止する湖西線。結局、親や保護者の送迎が出来る状態じゃないと、通勤通学なども本
当に不便大変。
僻地の僻地の高島市、観光は良いところいっぱいあるのに、人口は減っていくばかりで20年30年後の未来が心配。
安曇川は普段の生活には困らないが、イオンモールに買い物に行きたいとかとなるとやっぱり遠い。

外部資本を入れるより、できるだけ地元の企業が主体的に動く形にして欲しい（外部資本は撤退のリスクが高いイ
メージがある）
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海津大崎の桜並木、メタセコイア並木、伝統的な住宅、ヴォーリズ通りの歴史ある洋風建築、地酒、飲食店等等隣
接の大津市や京都府に比べて知名度は及ばないかもしれませんが、魅力的なものが多いと思います。又、住んでい
る人も排他性等なく、よくしてくれる人が多いと感じるので、今ある魅力を磨き上げ、自信を持って発信出来れば
魅力を理解して貰いやすいと感じます。（転勤で居住しておりますが、住みやすい良い町だと思います。）

電車が1時間に1本しかないし、バスもなかなかないから観光しにくいと思います。

ご苦労様です。
これから国内観光やインバウンドに向けた取り組み期待しています。
とにもかくにもアピールが大事です。アピール無くして集客はありません。いかに高島を知ってもらうかによりま
す。頑張ってください。

ガリバーホールをもっと活用して欲しい。色んな人を招いて欲しい。

高島といっても広いので、周遊するには車が不可欠だが、県外から車で来るとなるとかなり時間と労力を要する。
なので高島市までは電車で来てもらい、市内を観光するために気軽にレンタカーを借りれる仕組みを行政の取り組
みとして出来ないかなと考えることがある。
例えば市役所に停まっている公用車を閉庁日には旅行者が使えるレンタカーとして貸し出す仕組みを作るなど。

キャンプ場が人気なのでもっと良さを作っていくのがいいと思う。
昨年のブルーインパルスが飛行した時は畑の道まで一杯の車で地元は、ビックリしました　やはり広告が大事なん
だと思います。
メタセコイア並木は、時期によっては大渋滞になる。
駐車、停車の危険性、地元住民の不便性を考慮したマナーに対する重要性を徹底するべきだと思う。

外国のお客さんに対応出来る通訳の人の案内が出来るスタッフの充実
また、来年も来ますと喜んでもらえるサービス向上

ホテル建設等、とても楽しみです。観光に関する仕事に今後就きたいと考えているので、とても興味があります。

観光資源は豊富にあるように思える
飲食店の不足（飲食店はあるがネットであまりヒットしない）や交通の便などでもう少し改善があればより発展す
ると思う。
コミュニティバスの本数が少ないため、観光客の移動が困難になっているように感じる。

宿泊施設の老朽化、魅力なし。
食事場所があきらかに少ない。
交通手段が不便

生まれも育ちも高島市というくらいしか特記することがないのですが、何かお力になれることがあれば挑戦してみ
たいです。
道路の草刈りが行き届いていないのが気になります。
ビワイチの人の人たちの走行の妨げや景観の魅力減少となっている。
地元の農産物をPRしていただきたいです。
観光ではないですが、子育てがし易い町として大津市民からも羨ましがられています。
住みやすく、子育てのし易い町として発展していければいいなと思います。
電車の本数が少ない
お中元、お歳暮　セット物が無いように思う
あまり身近に活動を感じることがないので意見はありません。しいていうならもっと活動をアピールしたらいいと
思う。
悪天候になるとJR湖西線が止まってしまい、交通手段が無くて臨時バスも無くとても都合が悪いので、ここを改正
すればとても良くなると思います。
アンケートに記載されていたことをそのまま進めていただければ幸いです。
高島市の自然や暮らしなど、高島にしかない“風景”を活かした観光が実現できたら素敵だなと思います。
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観光、地場産物を外部に売り込むためのPDCAが見えない。
いろいろとしかけはされていると思いますが。
まずは高島市の存在を知ってもらうことが肝要。

観光客が増えるのは有難いが、とにかくマナーが悪い。
駐車スペースが限られているところなど、民家の家の前に駐車するなど市民は迷惑をしている。
風車村のグランピングも必要とは思えない。いつみてもガラガラで、客入りがいいとは思えない。以前のような高
島市民が交流できるような公園が良いと思う。

メタセコイア並木の道路に出て撮影、危険に感じるので規制をしてもらいたい
観光施設の指定管理が計画通り民間へ移行できていないように思う。
ビワイチのための道路拡幅
寂れた民宿施設の再開、リフォーム、若い人への運営ノウハウの伝授
キャンプ施設のリフォーム、整備
天体観測
LINEを活用して欲しい

子供の頃、夏休みは毎日ほど安曇川で泳ぎ、魚をとり、橋の下でお弁当を食べていました。その川は、行政の手に
より、何度も何度もほじくり返され、砂利を積まれ、見事にぐちゃぐちゃになりました。もう見たくありません。
なぜ、川を守ってくれなかったのですか？
琵琶湖に行こうと思えば、駐車料金を払ってください。場所代を支払って下さい。
と、簡単に近寄ることもできず、今度は大型ホテルの建設。プライベートビーチですか？
なぜ、どこもかしこも琵琶湖畔は入れないのですか？なぜ、湖畔の景観を守らなかったのですか？
どんどん整備されるインフラは誰のためか？太陽光パネル畑がどんどん増えて、駅前はどんどん荒んで暗くなっ
て、電車も減り、自治会に入らないひとも増えて、自治会に入る人の負担が増えて、街頭も減るこの街に、観光で
一時的に人を呼び寄せるよりも大切なことがもっとあるのではと、力のない市民は声を出せずに暮らしています。

観光客のマナーを徹底して欲しい

どうしたいのかさっぱり判らん
研修で色々行ってると思いますけど活かされてるのか？
観光気分で行ってるのでも感じる事があるのじゃないかな…
身銭切って観光してくださいなんか見えて来ますよ

人に安らぎを与える素朴な自然が高島の魅力だと思います。遊園地のような場所ではなく、訪れる人それぞれが
「良いところだなあ」と思えるような場所を紹介し、発信していくのが良いと思います。
道路に歩行者専用時間を設けるようにする
観光スポットに店舗を増やす(街並みも込みで)

駅などにわかりやすいように観光の場所などを掲示するのと、電車などに掲示する
メタセコイア並木保全協力金としてお金を頂く
特にありませんが、白鬚神社の渋滞を何とかしないと、また、事故が起きる！閉鎖してもいいと思うけど…
新しいバイパスができると、安曇川の道の駅等の来客が減り、むしろ地域経済が停滞して市にとってはデメリット
なのでは？と思う。
市外への発信も大事ですが、高島市民にも観光資源等の認識が深まる様な施策が必要と思います。
まず市民が自然環境と共存することで豊かな生活を営み　それを訪れる方に参考にしていただけるような観光の形
がいいのではと思います
今進んでいる道路工事の早期完成
高島ロングライドを再開してほしい。
・JRにお願いする事かも知れないが、安曇川駅のトイレが古く、汚い。市が補助するか、頑張って市が改修するな
どの意気込みが欲しい。
・市内のJR安曇川駅・高島駅の前の噴水が止まっていて、折角の施設が有効に利用されてなく、見映えも悪い、残
念に思う。（経費削減もあるが‥）
・駅の観光案内の開設時間が短い。
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たくさん、観光バスが来るようになりましたが、駐車場が全然足りないと思います。
ビワイチで自転車で来られる方は、道路の幅が狭く危ない、道もでこぼこで気の毒です。立ち寄ってもらえるよう
な休憩場所が有ればもっと楽しんでもらえるのではないでしょうか？例えば足湯とか。

ピックランドなど人気の観光地はありますが、高島市内で1日観光しようというのはやや難しいように思います。
長く滞在してもらえるような施設があると良いと思います。
自然豊かな高島市なので、屋外の観光地が多いですが、雨の日でも楽しめる施設があったらうれしいです。

観光行政とは話がズレると思うが、高島市内には圧倒的に全国展開しているような大企業の飲食店がない。結局観
光目当てで来た客が食事をするのに、地元の小さな店しかないことは観光にとってもマイナスだろう。せめてあと
2、3店マクドナルドのような店があれば、集客にもつながると思うのだが。

新旭には桜並木が何箇所かあります。桜の木の手入れや催し等があると楽しめる。?
何事も一時のもので終わるのではなく、「毎年やってるな?」「今年もいこうかな」と継続的にする事が少しずつ
人を集めていくと思う。PRや広告で発信！
外部からの人集めだけでなく、地域の人から広がっていく何かがあれば面白い。
地域の祭り、催しなど。
地域の人に場所を借りての出店や得意なことを生かした体験など。

高島トレイルや栗マラソンのお手伝いをしたことがあります。こういうイベントは、地域が経済的に潤うには一時
的すぎますが、伝統あるイベントになるまで、廃れたり慣例化しすぎないように、続けてほしいです。愛好家のみ
が高島に来るということになりかねませんが、何度も来ていただいて、その人たちが高島の魅力を発信してくださ
るというのも、良いPRになるのでは…と思います。また、観光名所としては、どこも規模が小さいので、他の県
や市とタイアップしたり、テーマ別にモデルコースを提示すると同時に、そこへの移動手段を用意する必要がある
かと思います。
平日に集客を増やせる環境であってほしい。
魅力あるランチや体験。
来訪者で賑わう事はいいがゴミが増え環境の悪化が懸念される

とにかく交通が不便です。
特に電車について本数が少なすぎる。
電車でのアクセスが増えれば、車の渋滞の解消にもつながるのでは無いでしょうか
今津町浜分、湖岸の松の木が伐採整備されてきていて嬉しいです。県外から遊びに来てくれた人にも自慢できます
^^
もっと観光や交通インフラにお金を使った方が良いとおもう。
今津町南浜の市所有地を生かした観光
観光で高島市にきてくれた人達がお金を落とす場所が少なすぎると思います。
施設も大切だが向かい入れる側の計画、市民への配慮なども考えた上で力を入れてほしい。

高島市の発展の為には、観光は欠かせないと思います。その為には、湖岸の整備と自由に出入りできる駐車場、ト
イレを増やすべきだと思います。特にトイレがきれいでないと、人は来ないと思います。
みんなが知っているスポットやメディアに出る施設以外の穴場を探して、知る人ぞ知るを見つけて、応援して欲し
い。メディアなどに紹介されるところは同じところばかり。色々な面で偏りがあり過ぎる。
登山道にトイレなどを整備してほしいです。
R161高架のため単なる通過点のため、発展は、望めない。
高島市のイベントが無い、なさ過ぎなので頑張って欲しいです。よろしくお願い申し上げます。
自然を守ってもらいたい。宿泊施設を充実させて欲しい。
マキノのメタセコイア並木は多くの観光客が訪れているが、飲食店が少ないことと、小荒路?白谷の間の道路交通
量が多く、高齢者の多く、また子供たちが遊ぶには危険だと感じる。
使用が少なくなったサイクリング道路を有効活用する必要がある。
人が集まっているにも関わらず、雇用拡大や利益増加につながっていない印象
高島市の観光カタログが何がしたいのか分かりません。内容が多過ぎてシンプルに10個くらいにしたら良いとおも
います。
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高島らしさは、他の田舎でもあるものが多いので、魅せ方は「高島らしさ（控えめで自然に馴染む）」から脱却し
ないと、埋もれてしまい、特に若い世代の人たちの目には、留まりづらい。
個人的には、意外性との掛け合わせに期待しています！
ありがとうございました☆

観光は経済的にもメリットが大きいかと思いますが、一方で京都のように観光の弊害が増えないと嬉しいです
飲食をする所、土産物屋が不足していると思います。
飲食、土産屋さんが連なった場所などがあれば良いなと思います。
老若男女が一生に一度は来てみたい高島市を目指してもらいたい
そのためにも多くの意見聴収を行う必要がある
観光地はあると思うがそれぞれの距離が遠くて行くのが困難だと思われるのでアクセスの強化が必要だと思う
早く交通渋滞を何とかしないと来たいと思えない。

PRが下手。
観光客にゴミ落とさずに金落として貰えるような抜本的な施策が必要かと思います。
交通の利便性に強化して移住者を増やす。
これまでの自然環境を活用したイベントが増えてきた事は、すごく良いと思います。コロナで一時、イベント開催
に影響ありましたが、また大きな流れが戻ってくるのかなと思います。
企業誘致をしてほしい。
安曇川道の駅にキャンピングカーや県外からの車、トラックなどがたくさん停まっているので、その辺りにスパ関
係の施設があれば車がもっと立ち寄るのではないかと思う。
ピックランドの前、駐車場に入る右折専用レーンを作って欲しい。
まともな交通整理の人を置いて欲しい。
どのようなことを観光に注いでいるのかはっきりと知らない。
市民が観光について興味があるのか、どのような意識なのか分からない。

アンケートにご協力いただき、ありがとうございました。
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